

## Culte du 5 octobre, Moncoutant

### *Accueil Elie*

La grâce et la paix vous sont données de la part de Dieu notre Père et de Jésus-Christ notre Sauveur.

Nous nous réjouissons d'être réuni aujourd'hui pour cette fête, pour cette journée. Journée sous le signe de Madagascar, de sa langue, de sa culture et de sa spiritualité. Joie pour tous et toutes, joie de nous laisser déplacer, joie que nos cœurs s'ouvrent à l'Église universelle dans toute sa diversité, joie de louer ensemble le même Dieu, avec des mots et des rythmes différents.

Ce culte s'articulera autour du thème de fiahavhana, c'est à dire l'entraide et la solidarité qui sont primordiales dans la culture malgache. Si nous allons essayer d'apprendre des chants en malgache, nous vous invitons à vous laisser porter par les chants, les prières que vous ne comprendrez certainement pas.

Je vous invite à la prière :

Seigneur notre Dieu, bénis sois tu pour ta présence à nos cotés. Nous te remettons ce culte, qu'il soit le chant de notre solidarité avec l'humanité entière, qu'il soit l'écoute de ta volonté pour ton Église aujourd'hui, qu'il soit l'élan pour habiter ce monde suivant ton amour. Amen

**Spontané : Venez le célébrer**

### *Louange :*

Nous louons Dieu :

Éternel c'est toi qui est Dieu et il n'y a pas d'autre Dieu que toi, nous sommes le peuple dont tu es le berger, Nous sommes le peuple auquel tu dis : « Je marcherai devant toi, J'aplanirai les chemins accidentés, je romprai les portes de bronze, et je briserai les verrous de fer. Je te donnerai des trésors cachés, des richesses enfouies, Afin que tu saches que je suis l'Éternel qui t'appelle par ton nom, Le Dieu d'Israël. » amen

## Cantique : hiderako anao en Malgache à apprendre

### *Volonté de Dieu Elie*

Écoutons, frères et sœurs, comment le Seigneur veut être servi :

« Brise les chaînes injustes ; dénoue les liens de tous les jougs, délivre ceux qu'on opprime ; mets fin à toute servitude. Partage ton pain avec celui qui a faim ; recueille dans ta maison le malheureux sans asile ; couvre celui qui a froid ; ne te détourne pas de ton frère ou de ta sœur. »

### Spontané : Toi Lève toi !

### *Reconnaissance du Péché Elie*

Tournons nous en confiance vers Dieu et reconnaissons notre faiblesse, notre Péché

« Seigneur Dieu, Père Éternel et Tout puissant, nous reconnaissons et nous confessons devant ta sainte majesté que nous sommes de pauvres pécheurs, nés dans la corruption, enclins au mal, incapables par nous mêmes de faire le bien... »

O notre Dieu, c'est ainsi que nos ancêtres te priaient. Nous, nous sommes moins sûrs de nos mots, moins certains de nos images. Nous désirons d'abord avouer nos incertitudes, nos doutes, nos impuissances.

Nous connaissons la laideur et la violence de ce monde que nous faisons. Nous savons que c'est en partie de notre faute, à cause de nos convictions chancelantes et de nos engagements limités et calculés.

Nous savons que c'est en partie de notre faute, par notre impuissance et par le cynisme des puissants qui nous gouvernent, si des enfants ont faim dans le Tiers monde, si la torture accable ceux et celles qui se dressent contre l'oppression, si le racisme n'est pas encore extirpé de nos villes, si des hommes et des femmes sont abandonnés à la rapacité de certains par amour des richesses.

Il n'y a pas d'heure où ton Fils ne soit à nouveau crucifié. Et nous confessons que cela émousse notre espérance. Pardonne nos découragements, nos lassitudes, nos engagements mal tenus. Pardonne aussi nos grands élans inutiles et toutes les paroles que nous prononçons sans les faire suivre d'actes concrets. Amen

Spontané :

### *Annonce du pardon*

Entendons le pardon de Dieu avec les mots

Il était une fois un homme, Jésus Christ, il a traversé le monde comme une étoile, il a fait sauter les verrous des maisons des riches. Il a appelé les miséreux à des banquets de fortune. Il a uni sa salive à la poussière des terres desséchés. Il se redresse, ressuscité, loin des gardes, des bandelettes, des aromates et des pierres scellées.

Comme un premier de cordée, il entraîne à sa suite, ceux qui sont prisonniers des mailles de leurs filets, ceux qui, comme Zachée, sont trop petits pour redresser la tête, celles qui comme marie Madeleine, ont de trop longs cheveux pour être respectées ; à tous et toutes, il dit, vous mangerez et boirez à ma table, je veux que là où je suis, vous y soyez aussi. Votre péché est pardonné. Rien ne peut vous séparer de l'amour de Dieu. Christ est ressuscité.

Spontané : Rien ne pourra jamais

### *Illumination*

Avant d'ouvrir la Bible, prions Dieu,

Donne-nous, Seigneur, d'être à l'écoute de ce que tu veux nous dire ce matin. Accorde-nous la grâce du silence intérieur pour que ta Parole nous rejoigne et qu'elle parle à notre cœur. Que par ton Esprit, le passage de l'Écriture que nous allons écouter devienne Bonne Nouvelle pour nos vies. Amen

Spontané : Parlez au cœur du monde

### *Texte : Habacuc 1,2-4 Niarovana*

Ce qu'Habacuc, le prophète, a vu. <sup>2</sup>– Jusqu'à quand, SEIGNEUR, appellerai-je au secours sans que tu entendas ? Jusqu'à quand crierai-je vers toi : « Violence ! » sans que tu sauves ? <sup>3</sup>Pourquoi me fais-tu voir le mal et regardes-tu l'oppression ? Ravage et violence sont devant moi, il y a des querelles, et la dispute s'élève. <sup>4</sup>C'est pourquoi la loi est paralysée, et l'équité ne s'impose jamais ; parce que le méchant assaille le juste, c'est pour cela que l'équité est pervertie avant de pouvoir s'imposer.

## *Prédication*

### **Faire advenir la promesse de Dieu**

Lorsque nous avons préparé cette journée autour de Madagascar, j'ai demandé à Lydie, s'il y avait un verset, une thématique importante à Madagascar. Elle m'a alors parlé de « fiahavanana », c'est à dire l'entraide et la solidarité. Et que cela manquait actuellement, car elle m'a parlé de ce qui se passe en ce moment sur l'île, des différentes manifestations. Et c'est comme ça que je me suis trouvé, vendredi, à passer la matinée à lire des articles sur ce qui se passe en ce moment. Je ne vais pas vous faire un exposé, je n'en ai pas les compétences, je ne connais pas le pays et ce n'est pas vraiment le lieu. Je vous invite à discuter après le culte avec tous les malgaches ici présents qui vous expliqueront bien mieux que moi.

Toujours est il que j'ai été touché. Touché par la jeunesse des manifestants. Car ils sont très jeunes et ils ont un ras le bol des coupures d'eau, d'électricité, mais aussi de la corruption et des violences d'état. Cette jeunesse, la Gen Z, se mobilise contre le pouvoir en place, pour plus de transparence, plus de liberté, plus de justice et de paix. Et ce qui est fou c'est que ce mouvement se retrouve en ce moment dans de nombreux pays, au Népal, au Maroc... Il est un réveil de la jeunesse qui ne veut pas voir son présent et son avenir lui échapper, s'étioler, disparaître. En lisant leurs manifestes, en entendant leurs slogans, en voyant leurs affiches, je ne peux m'empêcher de faire le rapprochement avec certains textes prophétiques de l'Ancien Testament.

Le texte d'Habacuc que nous avons entendu est celui proposé pour ce dimanche et je suis frappé de constater qu'il pourrait être crié, prié aujourd'hui dans de nombreux endroits du monde : « Jusqu'à quand, SEIGNEUR, appellerai-je au secours sans que tu entandes ? Jusqu'à quand crierai-je vers toi : « Violence ! » sans que tu sauves ? » Que cela soit à Madagascar, au Maroc, en Ukraine, à Gaza, mais même en France ou aux États Unis. Oui, ces mots vieux de 2 500 ans résonnent encore avec force pour nous : « Jusqu'à quand, SEIGNEUR, appellerai-je au secours sans que tu entandes ? sans que tu sauves ? ».

Que cela soit à l'échelle du monde ou à notre propre échelle, nous sommes souvent confrontés à cette question : que fait Dieu ? Pourquoi n'intervient-il pas ? Pourquoi n'instaure-t-il pas un monde de paix et de justice ?

Et bien, je vais vous lire ce que le Seigneur répond à Habacuc au chapitre suivant : « <sup>3</sup>Le moment n'est pas encore venu pour que cette révélation se réalise, mais elle se vérifiera en temps voulu. Attends-la, même si cela paraît long : ce que j'annonce arrivera à coup sûr et à son heure. »

Voici la promesse du Seigneur : cela arrivera. Personne ne sait ni le jour ni l'heure. Pourtant cela arrivera. Le texte ne dit pas quoi précisément. Nous en tant que chrétien nous croyons que c'est le Royaume de Dieu, proclamé en paroles et en actes par Jésus. Royaume d'amour sans violence, sans injustices, sans oppression. Cela arrivera, même dans longtemps, cela arrivera. C'est une bonne nouvelle, mais une moindre consolation pour ceux et celles qui vivent aujourd'hui des moments de souffrance, de violence, de désespoir. Alors que faire ?

Pour répondre à cette question, je voudrais vous partager 3 citations que j'aime beaucoup et qui me sont venues dès que j'ai commencé à préparer cette prédication : la première est de J.R.R. Tolkien : *Tout ce que nous avons à décider, c'est ce que nous allons faire du temps qui nous est donné*. Nous sommes dans ce temps d'avant la réalisation de la promesse de Dieu, il nous faut donc habiter le présent, rêver l'avenir. Ce temps d'attente nous est donné, à nous de nous en saisir. Deuxième citation, que l'on attribue à Gandhi : *Soyez le changement que vous voulez pour le monde*. En attendant cette réalisation de la promesse, nous changer notre regard, nous laisser transformer par l'amour de Dieu, et ainsi transformer le monde. Je crois que notre transformation entraîne celle du monde et participe à la réalisation de la promesse de Dieu. Ce qui m'amène à ma troisième citation d'Alexandre Astier, portée par Pierre Mondy, dans la série Kaamelott : *il faut se battre pour la dignité des faibles*. C'est là une orientation pour notre vie : être attentif, respecter, vouloir le meilleur pour chacun et chacune, faire preuve de solidarité, d'entraide. En un mot : aimer. Au sens absolu du terme. Aimer en vérité. Aimer soi-même comme le prochain, comme tous les prochains.

Aimer, sans attendre de bravo, sans attendre d'hourra. Juste parce que c'est ce qu'il nous semble juste, bon et beau.

Oui nous pouvons habiter ce temps d'attente de la réalisation de la promesse de Dieu, en nous en faisant les acteurs et les actrices. À la fin du XIX siècle, dans un monde en pleine transformation, des protestants et des protestantes se sont données la mission de faire de la Terre le parvis lumineux du Ciel. Et je trouve que c'est là quelque chose de très beau. Bien entendu, malgré tous nos efforts, toute notre patience, toute notre volonté nous ne ferons pas advenir le Royaume de Dieu, nous n'empêcherons pas toutes les violences, toutes les injustices, toutes les discriminations, toutes les corruptions, toutes les indifférences et toutes les déshumanisations. Mais nous aurons rendu le monde un peu meilleur, nous aurons permis à des humains, sans distinctions de vivre libres, heureux et responsables.

Oui, ici et maintenant, avec tous ceux et celles qui luttent pour la justice, pour la paix, pour que leur voix, leurs rêves, leurs espérances soient entendues, que cela soit à Madagascar, au Maroc, au Népal, en Ukraine, à Gaza et sur toute la Terre, avec tous et toutes nous pouvons espérer dans la promesse de Dieu et commencer, humblement à la faire advenir. Amen

*Silence puis cantique : hatraminy farany*

*Confession de foi Elie*

Nous confessons notre foi :

Nous croyons en Dieu le Père ! Malgré son silence et son secret, nous croyons qu'il est vivant ; malgré le mal et la souffrance, nous croyons qu'il a fait le monde pour le bonheur et pour la vie ; malgré les limites de notre raison et les révoltes de notre cœur, nous croyons en Dieu.

Nous croyons en Dieu, Jésus-Christ ! Malgré les siècles qui nous séparent de lui, nous croyons en sa parole ; malgré sa faiblesse et sa pauvreté, nous croyons que sa mort est notre vie ; malgré nos incompréhensions et nos refus, nous croyons en sa résurrection.

Nous croyons en Dieu l'Esprit Saint ! Malgré les apparences, nous croyons qu'il conduit l'Église.

Malgré la mort, nous croyons en la résurrection ; malgré l'ignorance et l'incrédulité, nous croyons que le Royaume de Dieu est pour toutes les femmes et tous les hommes. Amen

**Spontané : Je crois et j'espère**

### *Annones et offrande*

- Expo consistoriale : Bible patrimoine de l'humanité, au temple de la Roche sur Yon, du 3 au 11 octobre, flyers disponibles
- pastorale régionale du 6 au 8 octobre
- Kt le samedi 11 octobre de 10h à 12h, on part à la rencontre de Moïse
- culte le 12 et le 19 octobre à Moncoutant
- pas de culte dans la Bocage le 12 mais le 19 au temple de St Prouant
- Journée intergénérationnelle le 25 octobre sur les pas de Paul
- journée du consistoire le 26 octobre au Bois Tiffrais, avec culte de la réformation, repas partagé et conférence sur les Cévennes et les camisards.

### *Prière d'intercession (Assis) Lydie en malgache*

Nous prions les uns pour les autres :

**Spontané : chant de la louange en malgache ou autre chant**

### *Envoi et bénédiction*

Nous sommes dans l'attente que Dieu réalise sa promesse, que nous vivions dans son Royaume, dès maintenant nous pouvons participer humblement à le rendre visible.

Que l'Esprit de Dieu verse sa force, sa douceur et sa paix dans vos vies. Amen

**Spontané : que la grâce de Dieu**